

## Presidenciales en Ecuador, camino empedrado de asesinatos

Por: [Eloy Osvaldo Proaño](#)

Globalización, 15 de agosto 2023  
[Rebelión/CLAE](#)

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

*Pedro Briones, dirigente de la progresista Revolución Ciudadana (RC) ecuatoriana, fue asesinado el lunes 14 en la puerta de su casa en la provincia de Esmeraldas, a menos de dos semanas de las elecciones generales y sólo cinco días después del atentado mortal contra Fernando Villavicencio, del partido Construye, quien ocupaba el tercer lugar en las preferencias electorales.*

Revolución Ciudadana, el movimiento político fundado por el expresidente Rafael Correa, cuenta con una amplia ventaja rumbo a las elecciones presidenciales del próximo domingo. Luisa González, su candidata presidencial, que encabeza todas las encuestas, señaló que “Ecuador vive su época más sangrienta. Esto se lo debemos al abandono total de un gobierno inepto y a un Estado tomado por las mafias. Mi abrazo solidario a la familia del compañero Pedro Briones, caído en manos de la violencia. ¡El cambio es urgente!”

El docente, escritor y periodista Kintto Lucas, ex vicescanciller durante el gobierno de Rafael Correa, advirtió del impacto que generó, en la intención de votos de la ciudadanía, el asesinato de Fernando Villavicencio, un candidato de centro que tuvo diferentes enfrentamientos precisamente con Correa.

Lucas deja entrever que el atentado parece haber sido entregado, “demasiado armado”. “Se trata de una muerte muy dudosa y muy oscura”, agregó para concluir que la candidata del “correísmo”, Luisa González, ha perdido algún punto en la intención de voto con lo que se le hace más difícil ganar en primera vuelta.

La presencia del narcotráfico está detrás de esta y otras acciones, ya que Ecuador dejó de ser un país de tránsito y permitió la instalación de diferentes mafias, algunas vinculadas con el propio gobierno, señaló.

Mientras, dos agentes del Buró Federal de Investigaciones de Estados Unidos (FBI) acudieron esa misma mañana a la Fiscalía General del Estado a la primera reunión de trabajo y coordinación. Los agentes ingresaron con custodia policial, protegidos por personal de élite que portaba fusiles de largo alcance ante eventuales ataques y atentados. La seguridad se reforzó en los exteriores de la Fiscalía.

Las agresiones contra dirigentes políticos constituyen la prueba palpable de la rampante descomposición social e institucional que azota a Ecuador, donde la tasa de homicidios se quintuplicó en los últimos cinco años al pasar de 5.8 por cada 100 mil habitantes en 2018 a

26.7 en 2022, en el gobierno del destituido banquero-presidente Guillermo Lasso.

La crisis de seguridad tiene una génesis fácilmente rastreable en el desmantelamiento del Estado emprendido por el exmandatario Lenín Moreno y profundizado por su sucesor, Guillermo Lasso. Los ecuatorianos eligieron a Moreno en 2017 para continuar el programa de su antecesor y mentor, Rafael Correa-

Pero Moreno traicionó todas las banderas que había dicho representar, sometió al país a los designios de Washington, puso en marcha una contrarrevolución oligárquica, desmanteló los avances sociales alcanzados en la década previa y emprendió una persecución implacable contra Correa y todos los que permanecieron fieles al movimiento popular.

Y en 2021 operó en favor de su antiguo antagonista, el multimillonario Lasso. Ambos realizaron recortes drásticos al gasto social, privatizaron los bienes públicos y devolvieron al país a la fase más oscura del neoliberalismo. La virtual desaparición del Estado ecuatoriano quedó exhibida, cuando Lasso entregó a la FBI estadounidense las indagatorias en torno al asesinato de Villavicencio, quien lo había favorecido como congresista al frenar los esfuerzos parlamentarios de investigar sus actos de corrupción.

Este vacío institucional fue rápidamente copado por el crimen organizado local y transnacional, por lo que hoy Ecuador está sumido en una de las más graves crisis de su historia, con un Ejecutivo carente de legitimidad que en mayo de este año disolvió el Parlamento y desde entonces gobierna por decreto.

La declaratoria del estado de excepción por 60 días (mucho más allá de las elecciones del domingo próximo) tras la muerte de Villavicencio es el último acto del irrefrenable deslizamiento del gobierno derechista hacia el autoritarismo y de su determinación de descarrilar lo que queda de democracia en el país.

Ecuador no es un “rara avis” en el subcontinente, ya que varias de las democracias sudamericanas se encuentran bajo un doble acecho: el del *narcoestado* y el de la restauración salvaje de las políticas neoliberales que devastaron a la región hace tres décadas, y de cuyos efectos apenas comenzaban a reponerse las naciones que experimentaron el giro a la izquierda de inicios de siglo.

### **Debate presidencial**

El domingo 13 de agosto, se realizó el debate presidencial con la participación de los candidatos Yaku Pérez, Luisa González, Otto Sonnenholzner, Jan Topic, Daniel Noboa, Xavier Hervas y Bolívar Armijos. El formato del debate no permitió profundizar las propuestas de los candidatos y candidata, quien fue permanentemente interrumpida por el presentador.

Los temas tratados fueron seguridad y gestión integral de los impactos de la delincuencia y el crimen organizado; régimen económico, creación de empleo y desarrollo productivo; política social; democracia, institucionalidad y participación ciudadana y sostenibilidad, gestión de riesgos y conservación del medio ambiente.

La estrategia de Luisa González fue señalar que su partido sabe cómo gobernar, con el propósito de que la gente recuerde el gobierno de Rafael Correa, hoy asilado en Bélgica. Recordó que, cuando la Revolución Ciudadana fue gobierno, Ecuador era uno de los países más seguros de América Latina y el Caribe. Sin embargo, el moderador la interrumpió insistentemente.

Sostuvo que es importante devolverle a la fuerza pública recursos para la seguridad. «Vamos a hacer la Refinería del Pacífico que nos permita generar para ustedes trabajo y para tener combustible a bajo costo y con el dinero que ingrese lo invertiremos en becas y carreteras», dijo.

El derechista Jan Topic, explicó su plan de seguridad, como era conocido, a través de «mano dura» para combatir el narcotráfico y el fortalecimiento del sistema de inteligencia. Por su parte, Bolívar Armijos, del partido Amigo propuso «dividir a las personas con delitos menores en una cárcel y a los otros delitos en otras». Añadió que fortalecerá la agroindustria, con la tecnificación del campo; promoverá el trabajo de las empresas mineras e impulsará el turismo.

A su turno, Daniel Noboa, quien asistió al debate con chaleco antibalas, expresó su intención de fortalecer la seguridad en Ecuador, que contempla reformas judiciales, y propuso invertir 300 millones de dólares en la transmisión eléctrica; refinar el petróleo; tecnificar el agro y bajar los costos de transporte público y carga pesada.

Xavier Hervas habló de un plan de control de drogas, militarizar los puertos marítimos y poner en funcionamiento los scanners de contenedores. Topic, a su vez, sostuvo que no eliminará los subsidios a los combustibles, los focalizará; y, fortalecerá las fronteras para evitar el contrabando.

Yaku Pérez se expresó en términos de que si se garantiza «la seguridad ciudadana y se recupera la institucionalidad y hay recursos para dar crecimiento económico, unos mil millones de dólares que se van en corrupción se recuperan. El dinero alcanza cuando no se roba». Propuso un Gabinete Ministerial paritario; presupuesto para erradicar la violencia; bono para niñas y niños hijos de víctimas; garantías para que las mujeres puedan vivir en paz.

Hervas sostuvo que hay que combatir la corrupción; apoyar a la agricultura e impulsar el turismo. «Hay que salir de un modelo de desarrollo extractivista», explicó. Sonnenholzner propuso políticas claras para dar confianza a los inversionistas, aumentar el empleo e impulsar el turismo para que «Ecuador sea un país seguro y de paz», y propuso erradicar la violencia de género, sin impunidad, con política pública de prevención.

Jan Topic, por su parte, habló de invertir un dólar con 33 centavos por niños para reducir la desnutrición infantil; sin embargo, insiste en su propuesta de seguridad, mientras que la candidata de la Revolución Ciudadana, Luisa González, propuso fortalecer las unidades médicas, volver a contratar a los médicos que despidieron en el gobierno de Lenin Moreno, así como regresara compras públicas eficientes para abastecer de medicinas.

En el debate sobre Democracia, Institucionalidad y Participación Ciudadana, Daniel Noboa propuso dar fuerza y peso a la descentralización, para que cada provincia pueda administrar sus recursos para fomentar a la agricultura, Xavier Hervas sostuvo que combatirá la corrupción a través de la modificación del sistema de compras públicas, para no hacer procesos burocráticos y engorrosos.

Mientras, Luisa González habló de transparentar las compras públicas, hacerlas eficientes e independientes. Cuestionó a quienes pretenden ser gobierno y tienen vínculos con empresas proveedoras del Estado. Por su parte, Yaku Pérez dijo que «La legislación de país

es tibia. Un Código del Ambiente no se compadece con el colapso climático. Lo que viene con el Niño es catastrófico. Es hora de pasar del extractivismo al postextractivismo».

Jan Topic les dio plazo de siete días a los delincuentes y resolver los problemas de la gente en base de la tecnología. El mensaje fue claro, Telconet manejará las telecomunicaciones. Bolívar Armijos, del partido Amigo propuso «dividir a las personas con delitos menores en una cárcel y a los otros delitos en otras» y fortalecer el sistema carcelario.

Los grandes medios de comunicación empezaron a posicionar a Topic, Otto, Noboa; el correísmo culpó a los moderadores del pálido desempeño de su candidata. La empresa Estrategas Consultores analizó el comportamiento de la gente en redes sociales: el sentimiento positivo hacia Yaku fue del 59,71%, hacia Noboa el 45,73%, Luisa el 24,83% y Topic el 17,93%. Quien encabeza los sentimientos negativos: Topic 42,96%, Luisa 42,77%.

Todo esto, hay que recordar, es parte de la estrategia “comunicacional” de cara a las elecciones del domingo, para elegir al presidente y vicepresidente para el completar el período constitucional 2021-2025, convocadas tras el decreto presidencial del gobierno del banquero presidente Guillermo Lasso, en el que se activó un mecanismo constitucional, denominado “muerte cruzada”, que otorga la facultad para convocar elecciones extraordinarias para renovar la Presidencia, Vicepresidencia y 137 escaños de la Asamblea Nacional

Asimismo, se realizará simultáneamente una [consulta popular](#) sobre la continuidad de la explotación petrolera en un bloque del [Parque Nacional Yasuní](#).

**Eloy Osvaldo Proaño**

**Eloy Osvaldo Proaño:** *Analista e investigador ecuatoriano, asociado al Centro Latinoamericano de Análisis Estratégico (CLAE, [estrategia.la](#)).*

La fuente original de este artículo es [Rebelión/CLAE](#)

Derechos de autor © [Eloy Osvaldo Proaño](#), [Rebelión/CLAE](#), 2023

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Eloy Osvaldo Proaño](#)

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)